

出土したサルの土偶  
(文化遺産オンラインより引用)



日本列島に人類が現れたのは約4万年前とされています。この頃からサルによる農作物被害が増しています。

ホンザルも例外ではなく、この頃からサルによる農作物被害が増しています。

ホンザルは、それよ

りも早く、朝鮮半島を

経由して既に日本列島

に定住していく、人間

は先住民となります。

また、嗜好する植物性

食物は人と大きく重なつ

ていて競合関係にあり、

ニホンザルとの軋轢は

農耕以前の狩猟採取時

代にまで遡ることが出

来ます。

古代は、サルの存

在感は希薄だった

歴史を振り返ってみ

て、ニホンザルは人間

にとってどういう存在

だったのでしょうか。

近年、サルが大都会

の街中に現れて、人びとの耳目を驚

かせ、あるいはさ

まざまな被害をもたらしたという報

道は、現在ではさ

ほど珍しくあります。

江戸時代の獣害や

狩猟の記録を見て

ホンザルの存在感

は稀薄で、ニホン

ザルは人里離れた土地

に棲み、一般には馴染

みの薄い動物で近代に

至つても、もっぱら山

の神の使いとしての知

名度の方が一般的には

高かつたようです。

ホンザル信仰は、未だにそ

の信仰が残っている地

域もあります。

繩文時代にはシカや

イノシシなどの大型野

生動物は、食料である

と同時に畏敬の対象で

もあつたが、弥生時代

に農耕が盛んになると

農業被害をもたらす害

獸として認識されるよ

うになりました。

ニホンザルとの棲み分

けが結果的に確立して

いたように思われます。

また、考古学的見地か

らでも弥生時代以降、

ニホンザルの関連した出

土はわずかに1例で、

その後はまったく見つ

かっていないというこ

とから、ニホンザルの

分布域は人の住む土地

から遠く離れる傾向に

あります。しかし、ま

とあります。

尼生時代は、狩猟採

集活動も行うが稻作農

耕が生業活動の中でか

なり大きな割合を占め

るようになり、焼畑農

耕で生産されるヒエや

アワ、ソバなどの雑穀

は、人にとっては主要

な食物であり、栽培さ

れた稻や雑穀類を守る

ためには、害獸の防除

活動が不可欠で、防除

体制の整備が大きな課

題だったのです。現代

でも農業は獣害対策な

くしては成り立たない

産業となっています。

このように糾余曲折

があります。

名張地方でもサルの

生息地は、1980年

ます。

東北地方でニホン

ザルが急速に消滅し

たのは明治以降に近

いところです。

これが原因と考えら

れています。

代式猟銃が普及した

ことがあります。

東北地方でニホン

ザルが急速に消滅し

ました。

これが原因と考えら

れています。

東北地方でニホン

ザルが急速に消滅し

